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《穿越圣经》 

诗篇（36）继续讲述可拉的后裔阐明倚仗财富的愚顽的诗歌， 

和亚萨有关真神的敬拜的赞美诗（诗 49:12-50:12） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了诗篇 48:1-49:11 的内容，让我们先来重温一下。 

 

诗篇 48:1-49:11 是可拉的后裔所作的诗歌，旨在赞美在锡安山的圣城，以及阐明倚仗财富的

愚顽。 

 

为什么诗人将坐落在锡安山的圣城耶路撒冷称为“大君王的城”呢？因为圣殿建在耶路撒

冷，所以这座城就被看作神在世界上出现的中心。圣经将耶路撒冷描述为信徒在“末日”将

要聚集的地方，以及所有信徒的属灵之家。届时神要与他们同住。以赛亚书 2:2 说：“末后

的日子，耶和华殿的山必坚立，超乎诸山，高举过于万岭；万民都要流归这山。”启示录

21:2-3 说：“我又看见圣城新耶路撒冷由神那里从天而降，预备好了，就如新妇妆饰整齐，

等候丈夫。我听见有大声音从宝座出来说：‘看哪，神的帐幕在人间。他要与人同住，他们

要作他的子民。神要亲自与他们同在，作他们的神。” 

 

自诗篇 48 篇这首诗写作以来，耶路撒冷已经数次被毁，所以，“神必坚立这城，直到永

远。”这城可能是指预言中的新耶路撒冷，神将在其中审判万族，并与我们众信徒同在。 

 

犹大是以色列最大的支派。根据约书亚记 15:1-12 的记载，犹大支派的百姓在耶路撒冷所在

的迦南南部定居。大卫是犹大人，他定都在作为国家敬拜中心的耶路撒冷。耶稣也出自犹大

的后裔。诗人是在说，神把公义带到地上的那一天终会来临，神的百姓要得到应得的尊重。 

 

敌军围攻耶路撒冷失败后，人们就在城中转一圈，检查防务和赞美神的保护，这对他们是很

重要的。在大欢乐或在神领我们渡过试炼之后，我们应该检查我们的防务，确保根基稳固，

并看看对神的信心、对神话语的了解，以及同信徒肢体的交通和祷告是否牢固。以弗所书

2:20-22 保罗说：“并且被建造在使徒和先知的根基上，有基督耶稣自己为房角石，各（或

译：全）房靠他联络得合式，渐渐成为主的圣殿。你们也靠他同被建造，成为神借着圣灵居

住的所在。”我们应该为神对我们的保护而赞美神。 

 

当我们难以作决定的时候，我们就要恳切祷告、求神的指引。我们所需要的是引导和一个向

导。这引导是一张地图，上面给了我们地形、方向；那向导要对道路了如指掌，且一直陪伴

我们，使我们能够正确地使用地图。圣经就像一张地图，圣灵就是那一直伴随着我们的向

导。当我们在生活中奋斗的时候，请使用这张地图和这位向导吧。 

 

诗篇 49 篇这首诗表达了属世的财富、骄傲、名誉的无用。与传道书的形式相似，这首诗教

训多过赞美，是诗篇几首同类诗中的一首。 

 

在古代奴隶巿场上，一个奴隶要被人赎身（即有人为他付出价钱）才能获得自由。从马可福

音 10:45、以弗所书 1:7 以及希伯来书 9:12，我们了解到耶稣为我们付了这样的赎价，使我
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们得以脱离罪恶的奴役，开始同耶稣在一起的新生活。 

 

诗人在诗篇 49:11 刻画了面对死亡的人，他们得不到来自神的永生，欲拼尽全力将家产存留

万代，这真是又可笑又可怜。他们的结局必是悲惨的灭亡。 

 

今天，很多人想留下名声，也有把自己的名字刻在建筑物上面的。可是这样做的意义都不

大，总有一天，建筑物会倒塌，大家会把他们都忘了。 

 

接下来，我们继续研读与查考诗篇 49 章剩下的内容。 

 

诗篇 49:12 记载：“但人居尊贵中不能长久，如同死亡的畜类一样。” 

 

位居高位的人和所有其他的人一样，也会走进坟墓、回归尘土。 

 

人拥有生命，是尊贵的存在，但人必有一死，与畜类无异。诗人在本节中从存在论的角度来

阐述人必归入死亡的虚妄性；在 20 节诗人宣告，尚未领悟此真理、只沉溺于属世快乐的

人，在世期间也如同畜类一样毫无价值。 

 

诗篇 49:13 记载：“他们行的这道本为自己的愚昧；但他们以后的人还佩服他们的话语。（细

拉）” 

 

诗人预测当时有投靠钱财的人，后世也必有许多人仰仗资财。今日，发生在周围的许多事，

都应验了诗人的话。 

 

诗篇 49:14 记载：“他们如同羊群派定下阴间；死亡必作他们的牧者。到了早晨，正直人必

管辖他们；他们的美容必被阴间所灭，以致无处可存。” 

 

“死亡必作他们的牧者。”此句隐喻恶人的永死，与圣徒以赐人生命的神为牧者有天壤之

别！“正直人必管辖他们；”指的是在复活之日，义人必治理恶人。他们“无处可存”，是指

他们百般顾惜的肉体，却在远离、朽坏中归入虚无。 

 

本节中的“阴间”，原文是死人的世界。有钱人和羊群一样都要下阴间，意思是死亡是他们

的牧者。在诗篇 23:1 大卫说：“耶和华是我的牧者，”神就是生命。约翰一书 5:12 记载：“人

有了神的儿子就有生命，没有神的儿子就没有生命。”坏的牧者就是死，“死亡必作他们的牧

者。”这很有意思。牧者应该牧养羊群，但这里的牧人却吃了他的羊。“他们的美容必被阴间

所灭，以致无处可存。”人可以花大笔钱用在美容院，可以涂上各式各样的化妆品，但数年

之后，人一进坟墓里他的外表就不能看了。我见过好多这样的例子，死人一点也不美。 

 

诗篇 49:15 记载：“只是神必救赎我的灵魂脱离阴间的权柄，因他必收纳我。（细拉）” 

 

我们在此得着一线亮光，能了解到旧约时代有关复活的概念。一般来说，旧约作者对于死亡

及其后的情况，只表达一些朦胧的概念。但诗人在这里有信心地指出，神必救赎他的灵魂，

脱离阴间的权柄。也就是说，神拯救他的灵魂，使他不至与身体分离，却使他再次与复活的

身体联合。诗人说“因他必收纳我”的时候，所用的字眼，跟记述神收纳以诺和以利亚时用

字相同。 
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亲爱的听众朋友，今天我们真的要停下来，好好想一想所读过的经文。只有神能救你我的灵

魂。我们这一生最重要的，不是有没有钱；到最后、最重要的是，当我们死的时候，我们有

没有得救，有没有因信基督而成为神的儿女。 

 

诗篇 49:16 记载：“见人发财、家室增荣的时候，你不要惧怕；” 

 

很多时候，有钱人犯了谋杀罪、通奸罪，做了各种坏事，好像逃得过处罚，可是穷人似乎却

没有得到公平的待遇。我们要把生命交给主耶稣基督，因为祂要按公义审判万民。我知道我

必定会受到公平的审判。 

 

诗篇 49:17-20 记载：“因为，他死的时候什么也不能带去；他的荣耀不能随他下去。他活着

的时候，虽然自夸为有福（你若利己，人必夸奖你）；他仍必归到他历代的祖宗那里，永不

见光。人在尊贵中而不醒悟，就如死亡的畜类一样。” 

 

在这段经文中，诗人阐述依靠钱财的局限。本诗的结论强调：恶人物质的富裕在死亡面前是

无奈。记念死亡的住处，对恶人来说是警告，对义人来说是希望之光。即使如此，圣徒不该

怀疑地上的生活。患难中的圣徒应当铭记：彼岸必有抚慰与安息在等候；成功的圣徒当牢

记：未来必有更大的赏赐与荣耀在等待，有别于如畜类的恶人，圣徒每一步都应行在通往永

恒的道路中。 

 

这一段很有趣。有人说人是从野兽和动物进化而来的，圣经教导的正好相反。圣经教导的是

神造的人是站着的，神按照祂的形象造人。但人堕落了，他们偏行己路，活着和死的时候，

都会和动物一样。人类不是往上进化，而是往下退化；人类不是朝正路往上走，人的本性是

向下堕落。我看每件事都和进化论有冲突，没有一样能向上发展，每件事都往下堕落。在物

理的世界里，地心引力把每样东西都往下拉。还有道德的地心引力（就是不道德），会把人

往下拉。因此当我们看到恶人兴旺时，不要心怀不平。 

 

诗篇 50 篇是亚萨的第一首诗篇。亚萨是音乐家，是圣殿中最伟大的三位圣乐同工之一，这

三位圣乐同工分别是希幔、亚萨、以探。诗篇 50 篇是一首审判的诗篇，说明神要以公义来

审判祂的百姓，并且要惩治恶人。 

 

诗篇 50:1-3 诗人说：“大能者神─耶和华已经发言招呼天下，从日出之地到日落之处。从全

美的锡安中，神已经发光了。我们的神要来，决不闭口。有烈火在他面前吞灭；有暴风在他

四围大刮。” 

 

“大能者神─耶和华”，此称谓只出现在约书亚记 22:22 及本节。圣经重复使用神的名称，

是为强力地表达神至高王权的权柄与能力。 

 

神即是光，亦是光的源头。神以真理的光照明居在属世黑暗中的人，使其晓悟真理。耶稣基

督就是来到世界的光，也是永生之神。约翰福音 8:12 记载：“耶稣又对众人说：‘我是世界

的光。跟从我的，就不在黑暗里走，必要得着生命的光。’” 

 

这段诗文描绘神的显现。神曾在火焰中向摩西显现，也曾在狂风、大云、火焰中，向以西结

显现。出埃及记 3:2-3 记载：“耶和华的使者从荆棘里火焰中向摩西显现。摩西观看，不料，
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荆棘被火烧着，却没有烧毁。摩西说：‘我要过去看这大异象，这荆棘为何没有烧坏呢？’”

以西结书 1:4 先知说：“我观看，见狂风从北方刮来，随着有一朵包括闪烁火的大云，周围

有光辉；从其中的火内发出好像光耀的精金；” 

 

本诗一开始就宣告大有能力的神要来了。对神的儿女来说，这是荣耀的期待！每一位信徒都

期待能亲眼见到我们的主。 

 

诗篇 50:4-5 记载：“他招呼上天下地，为要审判他的民，说：招聚我的圣民到我这里来，就

是那些用祭物与我立约的人。” 

 

当神准备审判的时候，神要有许多的见证人在那里，以确定神在一切所行的事上都是公义

的。 

 

神的百姓借着祭物与神立约。那些与神立约的圣徒，就是神的儿女。 

 

“上天下地”，意思是：神是宇宙的掌权者，神的审判具有救赎宇宙的能力。 

 

“我的圣民”指与神立约的以色列，也指在耶稣里立约的新约圣徒。旧约时代，若想与神立

约，就必须献祭物。然而，献任何祭物都不能在公义之神面前成为完全的献祭。旧约的祭物

是毫无瑕疵的羔羊（即耶稣基督）的预表模型。希伯来书 10:1-10 说：“律法既是将来美事的

影儿，不是本物的真像，总不能借着每年常献一样的祭物叫那近前来的人得以完全。若不

然，献祭的事岂不早已止住了吗？因为礼拜的人，良心既被洁净，就不再觉得有罪了。但这

些祭物是叫人每年想起罪来；因为公牛和山羊的血，断不能除罪。所以基督到世上来的时

候，就说：神啊，祭物和礼物是你不愿意的；你曾给我预备了身体。燔祭和赎罪祭是你不喜

欢的。那时我说：神啊，我来了，为要照你的旨意行；我的事在经卷上已经记载了。以上

说：‘祭物和礼物，燔祭和赎罪祭，是你不愿意的，也是你不喜欢的（这都是按着律法献

的）’；后又说：‘我来了为要照你的旨意行’；可见他是除去在先的，为要立定在后的。我们

凭这旨意，靠耶稣基督，只一次献上他的身体，就得以成圣。” 

 

诗篇 50:6 记载：“诸天必表明他的公义，因为神是施行审判的。（细拉）” 

 

诸天被传召来见证神审判的公义。神自己是审判者，可见祂对所有事情都有完全的知识，而

且祂是绝对不偏私的，祂所有的裁决都是明智和公平的。 

 

将来，主耶稣基督会再来，要施行审判。约翰福音 5:22 记载：“父不审判什么人，乃将审判

的事全交与子，” 

 

诗篇 50:7 记载：“我的民哪，你们当听我的话！以色列啊，我要劝戒你；我是神，是你的

神！” 

 

神无数次地向自己的子民说话，以色列人听是听了，却未曾用心聆听。以赛亚书 1:2 记载：

“天哪，要听！地啊，侧耳而听！因为耶和华说：我养育儿女，将他们养大，他们竟悖逆

我。”当耶稣来到世上宣告真理时，世界亦是如此。路加福音 7:31-32 记载：“主又说：‘这

样，我可用什么比这世代的人呢？他们好像什么呢？好像孩童坐在街市上，彼此呼叫说：我

们向你们吹笛，你们不跳舞；我们向你们举哀，你们不啼哭。”真正渴慕神话语的圣徒，可
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以用灵耳听到神借圣经、环境，以及人说话等各种声音。 

 

如果你那时住在耶路撒冷，圣殿还在，人们也在圣殿敬拜，你会问：“主啊，你是在指他们

吗？他们定期来到圣殿，每个礼拜天来参加主日崇拜，还有别的聚会、加上周间祷告会，他

们常来这里，在圣殿服事，忙得像蜜蜂一样。”没错，他们是很忙，但去教会不是最重要的

事，更重要的是要和神建立亲密的关系。亲爱的听众朋友，今天你必须借着基督与神建立亲

密的关系，这样你去教会才能讨神喜悦。 

 

诗篇 50:8-11 记载：“我并不因你的祭物责备你；你的燔祭常在我面前。我不从你家中取公

牛，也不从你圈内取山羊；因为，树林中的百兽是我的，千山上的牲畜也是我的。山中的飞

鸟，我都知道；野地的走兽也都属我。” 

 

就外在崇拜的行为而言，以色列没有任何不足之处。若有圣徒因常常参加崇拜与聚会，感到

有优越感，那就等于重复以色列人的愚蠢行为。蒙神喜悦的真正敬拜，是将自己作为活祭献

给神。罗马书 12:12 记载：“在指望中要喜乐；在患难中要忍耐；祷告要恒切。” 

 

神说：“你以为我要你把祭物带来奉献给我吗？所有的动物都是我的。”这让我们想起了耶利

米书 7:21-23 记载万军之耶和华─以色列的神如此说：“你们将燔祭加在平安祭上，吃肉吧！

因为我将你们列祖从埃及地领出来的那日，燔祭平安祭的事我并没有提说，也没有吩咐他

们。我只吩咐他们这一件说：‘你们当听从我的话，我就作你们的神，你们也作我的子民。

你们行我所吩咐的一切道，就可以得福。’”弥迦书 6:6-8 记载：“我朝见耶和华，在至高神面

前跪拜，当献上什么呢？岂可献一岁的牛犊为燔祭吗？耶和华岂喜悦千千的公羊，或是万万

的油河吗？我岂可为自己的罪过献我的长子吗？为心中的罪恶献我身所生的吗？世人哪，耶

和华已指示你何为善，他向你所要的是什么呢？只要你行公义，好怜悯，存谦卑的心，与你

的神同行。” 

 

诗篇 50:12 记载：“我若是饥饿，我不用告诉你，因为世界和其中所充满的都是我的。” 

 

如果创造主饿了，祂不必告诉受造物。 

 

神的子民只要停下来想一想，就知道这世界是神所创造的，包括树林中的百兽、千山上的牲

畜、空中的飞鸟，以及野地的走兽。神的百姓很快就知道神不需要向人要求任何东西。神不

会挨饿；即使祂饿了，也不会向我们要食物，因为祂的食品室储满粮食！祂也不从公牛的肉

或山羊的血得以滋养和满足。在这个意义上，神是完全自足的。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


